

COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS EFS 2022/Projets 2023

Vanessa Kysel – Présidente EFS

La Direction Nationale a tenu deux réunions en 2022 afin de faire avancer les sujets en cours de réflexion : une réunion en visioconférence et une en présentiel. On peut ajouter à cela une réunion du Conseil Technique en visioconférence sur le sujet des prérogatives des diplômes fédéraux, et la réunion annuelle des Journées d'Études, ainsi qu'une réunion de bureau concernant la demande de traduction du manuel technique en allemand, deux réunions avec le pôle enseignement (une en visioconférence et la traditionnelle lors des Journées d'Études), et de nombreux échanges par courriels et autres coups de fils dédiés à des sujets précis.

On peut noter une très nette baisse de l'implication des bénévoles dirigeants de l'EFS, à tous les niveaux. Mon analyse, qui n'est que personnelle, est que les bénévoles voient peu à peu les côtés attrayants de leurs obligations s'envoler au profit des contraintes réglementaires et administratives. Les budgets diminuant, les réunions à distance sont devenues monnaie courante. Faciles à organiser, elles permettent de travailler sur de nombreux sujets à la fois mais font crouler les bénévoles sous un nombre important de réunions. On s'éparpille plutôt qu'on ne se concentre. De nombreux chantiers sont ouverts mais n'avancent pas, ou très lentement. Un grand merci à ceux qui restent malgré tout mobilisés (ils se reconnaîtront !)

Heureusement, les organisateurs de stages répondent encore présents, comme vous allez pouvoir le lire dans la suite de ce compte rendu d'activités. Un grand merci à eux, que je ne vais pas tarder à aller rejoindre avec grand plaisir !

Ci-dessous sont détaillés les actions et sujets abordés en 2022.

Direction Nationale_François Beaucaire, chargé du site internet de l'EFS, a quitté son poste cette année. Un grand merci à lui pour le temps passé sur ce sujet.

Sylvain Beuve, initiateur normand, a intégré la DN et a pris le relais de Vanessa en tant que référent des stages découverte et SFP. Bienvenue à lui !

Une nouvelle secrétaire remplace dorénavant Flora au secrétariat des stages, partie elle aussi l'an dernier. C'est maintenant Nastasia qui s'occupe entre autres de ce sujet. Bienvenue à elle !

Formation

J'attire l'attention des organisateurs de stages sur le fait qu'il est important de compléter le compte-rendu normalisé du stage à la fin de celui-ci. Cela permet d'avoir un suivi sur l'offre de stages de l'EFS. Sans compte-rendu, les chiffres des données sont tronqués, comme encore cette année (deux comptes rendus normalisés non complétés).

Je rappelle que le compte-rendu normalisé se complète en 5 minutes si on le fait au moment du stage : il contient simplement les noms des cadres et des stagiaires et le nombre de journées d'activité. À cela s'ajoutent les évaluations ou commentaires pour les stages diplômants, les stagiaires en VAE et ceux qui se recyclent lors d'encadrement de stages. Ce n'est pas le compte-rendu complet, avec anecdotes, topographies et *tutti quanti* ! Merci donc de compléter ces CRN

rapidement afin d'éviter aux personnes qui les traitent derrière, les relances et études statistiques de dernière minute.

Formation personnelle

Découverte : 21 stages programmés, 6 stages annulés, 15 stages réalisés (pour 16 programmés et 13 réalisés en 2021). 42 stagiaires, dont 39,5 % de féminines.

SFP1 : 18 stages programmés, 4 stages annulés, 14 stages réalisés (pour 22 programmés et 19 réalisés en 2021). 79 stagiaires, dont 41,8 % de féminines.

SFP2 : 32 stages programmés, 30 stages réalisés (pour 30 programmés et 26 réalisés en 2021). 252 stagiaires, dont 42,9 % de féminines.

SFPC : 2 stages programmés et réalisés (pour 3 stages programmés et réalisés en 2021). -On compte à minima 6 stagiaires dont 17 % de féminines mais un compte rendu normalisé n'a pas été complété. Ces chiffres sont donc incomplets.

Formation scientifique

7 stages programmés, 7 réalisés (pour 8 programmés et 6 réalisés en 2021). On compte un minimum de 84 stagiaires, dont 29 % de féminines (« au minimum » car un cadre n'a pas complété correctement le compte-rendu normalisé).

Dans les thèmes proposés on retrouve 3 stages de biospéleologie, 2 stages de topographie, 1 stage d'archéologie et 1 stage de photographie. Le stage équipier environnemental (aussi module 2 du moniteur), n'a pas pu avoir lieu faute de disponibilité.

Formation initiateur

6 stages ont été programmés et réalisés en 2022.

On compte 39 participants (6 femmes et 33 hommes), dont 29 ont validé le diplôme.

La moyenne d'âge est de 40 ans, avec le plus jeune candidat âgé de 17 ans et la plus âgée de 61 ans.

6 stages initiateur sont programmés pour 2023 : 2 en février, un en avril, un en juillet, un en août et un en octobre.

Formation moniteur

Le stage M0 a eu lieu à la Toussaint sur le Vercors avec 5 stagiaires.

Le stage M1 en Ariège a permis de valider 2 stagiaires sur les 3 candidats.

Le stage M2 a été reporté faute de disponibilité.

Le stage M3 a été annulé faute de candidats.

Il y a eu en 2022 3 nouveaux moniteurs stagiaires, issus du cursus professionnel, dont 2 ont également été titularisés en 2022.

Il y a au total 3 nouveaux moniteurs en 2022, tous issus de la formation professionnelle.

L'EFS remercie grandement Nicolas Clément qui a suivi la formation moniteur depuis les années 1990 et organisé de nombreux stages, et qui maintenant se retire de cette mission.

Les 4 stages sont à nouveau programmés en 2023.

Formation instructeur

L'UV technique s'est déroulée en septembre 2022 à Chamonix Mer-de-Glace. Elle a rassemblé 8 moniteurs en cycle instructeur.

À l'issue de cette UV technique, Florent Merlet, moniteur EFS et titulaire du diplôme d'État supérieur (DES) en spéléologie, a obtenu le brevet d'instructeur.

Lors des journées d'étude, 2 moniteurs en cycle instructeur ont présenté leur mémoire : Harry Lankester termine son cursus et obtient donc le brevet d'instructeur, et Dominique Frank (Doumdoum) doit encore encadrer le M2 pour terminer son cursus.

Bravo à eux trois.

La dynamique du cycle instructeur est tellement importante actuellement qu'une vigilance devra être apportée sur l'UV3 du cursus (encadrement du cycle moniteur complet). En particulier, les stages M1 se font en comité réduit du fait du faible nombre de candidats moniteurs, il pourrait donc être difficile d'accueillir plusieurs moniteurs en cycle instructeur dans l'équipe d'encadrement simultanément.

Journées de Formation Continue

Cinq week-ends de Journées de Formation Continue étaient programmés en 2022. Quatre ont eu lieu. Ils ont concerné 8 encadrants et 26 stagiaires (17 initiateurs, 7 moniteurs et 2 instructeurs), dont 17 n'étaient plus recyclés et 3 autres arrivaient à l'échéance.

Pour 2023, il serait bon d'avoir au minimum 6 stages répartis sur le territoire. Cinq stages sont prévus à ce jour mais un seul est affiché au calendrier, ce qui est dommage.

Recyclage des cadres

Huit stages Découverte / SFP1 / SFP2 ont rempli les critères et les démarches pour délivrer le recyclage des cadres, en plus des 6 stages initiateurs et des stages M0 et M1. C'est sur ces stages que plus des 2/3 des brevetés ont été recyclés, mais, tout comme les années précédentes, cette modalité permet surtout d'entretenir le recyclage de cadres qui encadrent régulièrement.

L'année 2022 a donc été très dynamique en termes de recyclage des cadres. Ce sont en effet 116 brevetés EFS qui se sont recyclés dans l'année (60 initiateurs, 45 moniteurs, 11 instructeurs), avec un chiffre en forte progression (+25 % par rapport à 2021) tout particulièrement chez les moniteurs. Ce succès permet donc de faire encore augmenter le nombre de brevetés fédérés et recyclés (439), ce qui représente désormais plus de 40 % des brevetés fédérés en 2022.

Actions internationales

Aucune action de formation à l'étranger ne s'est déroulée en 2022.

Un stage SFP est prévu au mois de mai 2023 en Algérie, faisant suite à celui organisé au même endroit en 2018.

Manuel technique

Traduction en allemand :

La traduction en allemand est en suspens car les Suisses souhaitent apporter des modifications au contenu de l'ouvrage, notamment rajouter des techniques propres et insérer des informations d'organisation de la spéléologie en suisse, entre autres en ce qui concerne le secours. La DN et l'équipe travaillant sur la refonte du manuel se sont prononcés contre les modifications et ont proposé un tiré à part les concernant (ou l'ajout en 4^{ème} de couverture d'un QR code permettant d'accéder à ces informations).

Traduction en chinois :

Le manuel a été traduit en chinois courant 2022, sans modification.

Il se voit donc exister en 4 langues à ce jour : français (en cours de refonte), anglais, brésilien et chinois.

Refonte du manuel :

Le travail de refonte du manuel suit son cours au travers la tenue d'une réunion hebdomadaire en visioconférence. Une réunion physique est prévue en mars 2023 afin de tester des techniques, débattre de points techniques et faire les photos manquantes.

Journées d'Études – Les Chateliers (79)

Les Journées d'Études ont eu lieu en 2022 les 19 et 20 novembre, en présentiel, dans les Deux-Sèvres. Près de 60 personnes (dont 20 pour l'EFS) étaient réunies pour un jour et demi de travail. Les échanges ont été riches, fructueux et très agréables.

Tour des régions, bilans des formations, et projets pour 2023 ont été balayés par l'EFS, ainsi qu'une réflexion sur l'évolution du cursus des cadres, un point d'avancée sur la refonte du manuel technique et un retour sur la discussion autour des prérogatives des diplômes.

Deux moniteurs en cursus instructeur y ont également présenté leur mémoire.

GET

Correspondant :

Fabien Fécherolle, correspondant GET jusqu'en 2022, a quitté son poste par manque de disponibilité. Toute personne intéressée par les avancées technologiques et/ou tests divers et variés sur le matériel et/ou la technique est la bienvenue pour prendre le relai !

Avancée du projet de test des câbles textiles :

PB Laussac et Gaël Monvoisin continuent à suivre le dossier pour l'EFS.

Le projet et les premiers résultats ont été présentés au symposium EFS de l'UIS. La seconde campagne de tests aurait dû avoir lieu au printemps ou à l'automne mais il n'a pas été possible de trouver des jours de disponibilités communes avec Petzl. La campagne de tests après 4 ans de vie des cordes et 3 d'utilisation en conditions réelles est donc reportée au printemps 2023.

Test de goujons :

Suite à un accident causé par l'arrachement de goujons à la traction, l'EFS a été saisi pour faire des tests sur ce thème. Fabien Fécheroule s'est saisi du sujet mais n'a pas assez de temps pour le mener à bien.

RETEX

L'arrivée de Florent Merlet à la DTN en début d'année a permis de relancer le travail sur la collecte et l'analyse des accidents et presqu'accidents pour en tirer des retours d'expérience.

Un groupe de travail a été mis en place avec un référent de chaque école, un pour le SSF et un pour la commission médicale et les coordinateurs de pôles enseignement et santé/secours. Il s'est réuni 2 fois en visioconférence pour poser les bases de ce qui est attendu. Une nouvelle réunion, début 2023, en présentiel, a permis de commencer à présenter du concret, à savoir un premier jet de formulaire de recueil d'expérience et une ébauche de fonctionnement.

Référentiel des stages

Cinq référentiels ont été validés par le Conseil Technique, et sont en ligne. Une communication sur la liste des brevetés a été faite en 2022.

Le référentiel moniteur a été débuté par Hélène, en reprenant le texte des deux documents actuels, sous la forme de 4 référentiels : un référentiel par module, plus un référentiel « chapeau ». Judi contribue à la révision des compétences.

Le référentiel instructeur a été débuté au printemps dernier par Hélène et Olivier Caudron.

La partie commune des référentiels de stages scientifiques a été envoyée par Hélène à Alexandre Zappelli, chargé des stages scientifiques.

La même démarche reste à faire pour les stages SFPC.

PSMI (Premier Secours en Milieu Isolé)

Le stage PSMI est une formation inter-écoles sous la gestion du pôle enseignement. L'élaboration du nouveau livret avance bien; textes, dessins et mise en page sont revus, et cela devrait aboutir très prochainement.

Les stages « PSMI » et « cadre PSMI » sont validés par le pôle enseignement et apparaissent au calendrier sous la rubrique « inter-écoles ». Une demande du groupe de travail pour plus de visibilité est demandé, par exemple de présenter les stages sur les calendriers respectifs des trois écoles.

Une reconnaissance du PSMI en équivalence avec le PSC1 est en cours de réflexion. Deux pistes sont possibles: soit intégrer une journée PSC1 au stage et valider ainsi le diplôme de secouriste en même temps, ou bien faire un travail proche de celui des pompiers « gestes dégradés », qui permettra de faire reconnaître le PSMI par le ministère. Dans les deux cas, cela permettrait de présenter le stage à des non fédérés. Pour le moment, le groupe de travail reste concentré sur l'édition du livret.